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倪萍·民生大议 提案提议征集邮箱：
minshengdayi@vip.sina.com

热点热点
话题话题

锐评

中原时评A04

城市像人的机体，无论哪个器官出问题，都会影响整体的健康。所以城市的建设和治理应
该是全方位的。拥堵一方面是车辆保有量的最直接反映，另一方面也反映了城市的道路状况、
公共设施布局的合理性。学校作为几乎与每个家庭都有关系的公共设施，布局均衡是一方面，
另一方面更要注重投入和师资的均衡。

如果学校的发展也遵照马太效应，学校之间的差别继续扩大，那么为接送孩子上学的买车
开车队伍还会增加，拥堵将有增无减，错时上班的效果大打折扣。 ——《中国青年报》

话题：武汉规定餐饮企业
有权谢绝消费者自带酒水

网友发言

之所以想自带酒水,是因为饭店里的太
贵。 北京网友

不允许自带酒水也许是对的，问题是，
我喜欢你的菜，但我有一瓶与众不同的酒，
需要客人品尝，也不能带就过分了。

上海网友
餐饮业拒绝客人自带酒水，本来也没有

大错，但不应该由消协提出。消协是维护
消费者权益的，怎么反过来维护商家的权
益呢？ 网友物理学博士

收了开瓶费，自带的酒水就没问题了？
还不是为了一个钱字。 新浪网友

我们可以不带酒水，饭店也必须按规定
价格卖酒水。这才叫公平。 网友雷语

话题：大理副州长被双
开，2亿旅游项目成空城

网友发言

一个这样的空城，背后不知有多少这样
的贪官。 网易网友

看了这新闻，感觉就是心痛。两亿是什
么概念？天文数字呀！双开就解决问题
了？是谁给了副州长那么大的权力？这个
工程难道是一天两天的工程吗，省里的相关
部门干吗去了？

其实，只要细细挖掘，没有谁是干净
的。起码与该项目有关的人都会有猫腻。

贵州网友
填洱海造别墅区，也是他的“功劳”。

网易网友

迷路了？找“地标建筑”啊
重庆今年推出 1万亿元投资计划，其中拟

开工建设新地标——全球最高的摩天双子塔。
（4月22日《中华工商时报》）

有钱了，盖点华宇高楼也不是罪过。一来，
兜里太鼓，与其拿来印黄金版的名片显然不如建
地标来得轰动，面子上好看；二来，不少地标其实
并不是群众哭着喊着非建不可的，而是长官说了
算，一朝建成，还可以在工作报告中大书一笔，就
算卸任，也可以凭此遥想当年；三来，当了这么多
年的小农，穷怕了，终于盼到了豆浆可以“喝一碗
倒一碗”的日子，看别人“喝一碗倒两碗”，我就

“喝一碗倒三碗”，凭什么你有的我没有？
其实我们并不缺地标，比如海口的千年塔、

镇江的巨蛋，有的甚至还载入了吉尼斯，但似乎
时运不济，终究付之一“拆”。不过，建也皆大欢
喜，拆也皆大欢喜，貌似谁也没有损失什么，群
众也只有围观的权利。

“大”从来不是一件坏事，比如高大、伟大，
但我们还记得一个成语，跟“大”有关，叫做“大
而无当”。不过，地标建筑总有一个大好处，比
如，建得高大醒目一点，万一你迷路了，一抬头，
既省去了仰望星空的麻烦，还可以直接据此辨
识方位，也免得麻烦警察叔叔了。 邓海建

中国银监会银行监管一部主任杨家才表示，住房套数认定不以是否发生过贷款为准，即使首套房没有贷款购买，再
购房仍被认定为二套房；二套房以家庭为单位认定，包括本人、配偶及未成年子女；如果居民需改善条件并已将首套房售
出，再购房时可视作无房户。（本报今日A16版）

从政治高度回归经济常识
央行发布的最新数据显示，一季度房价高

涨背后，信贷资金推动因素明显。这是央行罕
见的就单个季度发布金融机构贷款投向报告。
感谢央行，终于让我们还原了一个常识：面对疯
癫的楼市，宽松的信贷政策不啻于那粒“蓝色小
药丸”。所谓“刚性需求论”、“土地红线论”，甚
至滑稽的“大龄女青年论”等，不过是云遮雾罩
的暴利辩词。

真要调控房价，还得从“政治高度”回归到
“经济常识”。在首付两成的宽松年代，楼市早
就流传着“二八效应”——用20%的现金撬动
80%的房产价值。业内人士有个很恰当的比
方，“二八效应”好比杠杆，现金是长臂，信贷是
短臂，翘起来很容易。但如果位置互换，省力立
马就变成费力。而事实上，2007年底，国家也
曾使用信贷手段调控楼市，加上国际金融危机
发力，导致2008年楼市“门庭冷落鞍马稀”。但
因为全民都在热议房地产要不要列入“振兴规
划”，遭逢2009年“二套房贷”的有名无实，此后
又是9．6万亿天量信贷资金汹涌而来，于是楼
市峰回路转，一直转到2010年。

“楼市癫狂，责在信贷”，这个说法尽管偏
激，却未必不合逻辑。因此，央行在还原了楼市
常识之后，还当引导资本向实体经济流动，以强
有力的经济手段防止房价报复性反弹。 海建

个人住房数据库个人住房数据库
不该是个未知数

二套房如何认定，光凭银行记录是不够的，
因为有些房产的拥有并没有通过银行贷款。

个人住房数据库的建立，并非1+2=3这么
简单，而是要做许多艰苦细致的工作。这其间，
有三大原则是必须牢牢把握住的；其一，要实行
实名制，特别是以防贪官怕监督而张冠李戴。
其二，要信息公开，起码是让大家上网可以查
询，以便监督。其三，坚持“一个和尚挑水吃”。
这个数据库应该明确，国务院是住房城乡建设
部负总责，接下来，地方上，应由房地产管理局
具体负责牵头建立，至于在这个建立过程中，需
要找银行、找街道社区搜集相关数据，那该由你

“牵头单位”去“积极主动”，如果这其间还有什
么“难以协调”之处，再请政府的负责人去协调
就是了。 张传发

二套房新规靠啥“清热解毒”

遏制房价疯狂上涨上涨
应着眼“税”字

让老百姓住有所居，作为政府，始
终应认定一个大方向——房是用来住

的而不是用来炒的。“谁有钱就住很多套”那也
可以，国家规定一个底线——不妨将三口之家
的住房面积确定为100平方米。谁家的住房面
积超过了，对不起，累进制征税，且面积越大征
税越多，特别是还要征遗产税，最终，让那些囤
房者觉得实在划不来，而不得不抛房，进而再进
一步地逼着开发商不敢再卖天价房。 倪黄村


